

Según datos oficiales, durante el mes de Junio fueron derribados 42 aparatos extranjeros al servicio de los rebeldes, por 18 que perdimos nosotros.

REDACCION, ADMINISTRACION Y VALLERES:
Avenida del conde Pedro Riquer, 80
Teléfono: 84
PRECIO: 0'15

Mahón, viernes 8 de Julio de 1938

III Época—Año VIII

Núm. 608

El fascismo, no se le convence con palabras: se le aplasta con hechos

EDITORIAL

La cultura, es hoy y será mañana una necesidad imperiosa

Se habla mucho de que las generaciones futuras deberán ser cultas, si quieren conservar los privilegios de la libertad y reformas sociales que tantas vidas y sacrificios vienen costando a las generaciones actuales.

La España republicana, tiene, al unisono con la de aplastar a sus enemigos, una aspiración digna de verse realizada: culturizar las masas trabajadoras, sobre todo a la juventud, para que pueda acometer con eficacia la ingente tarea que a todos aguarda de reconstruir al país, moral y económicamente.

En el Ejército, las Milicias de Cultura cuidan con noble ahínco de este menester. Entre la población civil, el Gobierno intensifica una vasta campaña cultural jamás igualada en nuestro país. La presente contienda, no ha impedido que se dedicara una especialísima atención a la cultura general del pueblo español. Quienes nos dirigen, saben que si las guerras se ganan con heroísmo y valor empuñando las armas, sus consecuencias—trágicas consecuencias—se neutralizan y superan con el amor al trabajo, la perseverancia y el optimismo creador, que es patrimonio de un pueblo culto y libre.

Nuestra juventud tiene que grabar en su mente esta verdad, con el firme propósito de hacerle honor: hay que ilustrarse, aprender más, sentir un irresistible afán de ser culto. Y son precisamente los jóvenes (al hablar de juventud, no hacemos distinción de sexos) quienes tienen sobre sí la responsabilidad histórica de hacer de España en la post-guerra, una nación progresiva, rica y feliz. Nuestra patria, no puede volver a ser jamás aquella nación atrasada y analfabeta que conocimos en tiempos de la monarquía, aquella España que bajo la férula de gobernantes inciviles y ambiciosos, estaba sujeta a los vaivenes de una repugnante política caciquil favorecida por la incultura de las masas, especialmente de las campesinas. España tiene que incorporarse rápidamente a la primera fila de las naciones más adelantadas del mundo. Por la hidalguía, el innato amor a la libertad y la inteligencia de sus hijos, lo merece con creces.

Más para lograrlo, no es posible que la juventud mire a la cultura como una imposición de los jefes a los soldados o como una jerga o propaganda molesta que de ella hacen el Gobierno, la prensa y los partidos. No. Hay que sentir la necesidad de ser culto. Hay que imponerse la obligación de aprender, de conocer cada día nuevos secretos de la ciencia o de las artes, de profundizar conocimientos adquiridos.

Desgraciadamente, vemos aún que a las bibliotecas falta la concurrencia que sobra en los cafés y lugares de recreo. Se desperdician muchas horas que podrían dedicarse a tareas más apremiantes y útiles que la de perder sencillamente el tiempo.

Es lógico y necesario, distraer el intelecto y el espíritu en compensación al desgaste que los trabajos habituales del día imponen. Lo ilógico y lo imperdonable es olvidarse de abrir un libro para embrutecerse con el juego o con el alcohol, cultivando la ociosidad y dejándose vencer por la desidia. Quien en estos momentos, malgasta el tiempo, no puede ser un buen ciudadano en la España nueva que se está forjando.

Y si la juventud, esa juventud heroica que es admiración del mundo, no cumpliera además de aplastar al fascismo, con la imperiosa consigna de elevar su nivel cultural y prepararse para el mañana próximo, se correría el peligro de que el sacrificio de los combatientes caídos, resultará poco menos que estéril.

Que tras las victorias de los cañones, serán las victorias de la cultura y el trabajo, las que tendrán que transformar a España, de un país pobre y humillado, en una nación rica y poderosa. Y ello han de conseguirlo los jóvenes alternando aún en estos mismos días aciagos de lucha y dolor, el libro con el fusil. Únicamente, al hacerlo así, serán dignos los que sobrevivan en la paz, de aquellos que cayeron en la guerra.

Partido Socialista Obrero



AGRUPACION DE MAHON

Hoy viernes a las 6 de la tarde, se reunirá esta Agrupación en Asamblea general extraordinaria, en la Casa del Pueblo, para tratar del siguiente orden del día:

Elección de Mesa de discusión; Aprobación del acta de la reunión anterior; estado semestral de cuentas; admisión de afiliados; gestión semestral del Comité; gestión de los Consejeros municipales; proposiciones.

C. N. T.

A. I. I.

Sindicato Unico de Trabajadores

Se convoca a todos los afiliados, a la asamblea general ordinaria que se celebrará hoy viernes a las nueve de la noche, en la que se tratará un importante orden del día el cual está expuesto en las tablillas de anuncios de este Sindicato.

Se ruega la puntual asistencia de todos los afiliados.

Sociedad de Escribientes y Empleados (U. G. T.)

Pone en conocimiento de todos sus afiliados que en reunión ordinaria semanal celebrada el día 27 de Junio pasado, se acordó suspender las Juntas generales que mensualmente venían celebrando por las dificultades que existen para su celebración debido a la movilización general.

Los asuntos de trámite serán resueltos por la Directiva, que dará cuenta, bien por la prensa, o en Junta general que se convocará al efecto.—LA JUNTA. 1-2

Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón

Hoy viernes, a las nueve y media de la noche, último concierto de la temporada a cargo de los concertistas don Lorenzo Galmés (piano) y don Jaime Calafat (violín) con arreglo al siguiente programa:

Primera parte (piano solo): «Sonata patética» (a petición), Beethoven; a) Grave: Molto allegro con brío; b) Adagio cantabile; c) Rondó allegro.

«Improptu» en do sostenido menor, Chopin

Segunda parte: (piano solo): Sonata «Claro de luna» (a petición), Beethoven. a) adagio sostenuto; b) allegretto; c) presto agitato. «Danse des lutins», Dvovak.

Tercera parte: (piano y violín): «Largo», Haendel. «Preludio y allegro», Pugnani. «L'Abelle», Schubert. «Cavatina», Raff. «Desig» (cançoneta), Galmés (Lorenzo).

Nota: Quedan invitados los socios del Ateneo y sus familiares.

Venderíase

Un laud con motor 30 palmos casi nuevo.

Informes calle Jaime 59, Villacarlos.

Tribunal Especial de Guardia

En la tarde de ayer y a puerta cerrada se vió la causa por Derrotismo, contra Francisco Sotés Fiol, el cual fué condenado a la pena de doce años de internamiento en campo de trabajo y 10.000 pesetas de indemnización al Estado.

INCISOS

El atractivo de la fracción

No hay duda que el fraccionamiento de una cantidad, aunque se trate de la reducción de cinco céntimos, aplicado al precio de artículos destinados a la venta, ejerce sobre el público una atracción verdaderamente sugestiva. Un amigo mío comerciante inteligente, me confesó en una ocasión que la creciente prosperidad de su comercio, la debía al hecho de tener expuesta una porción de chucherías al precio de noventa y cinco céntimos. Al comprador—sobre todo a las compradoras—noventa y cinco céntimos les parece un precio asequible. Pidiendo del mismo objeto, una peseta, les parecería sino caro, por lo menos poco sugestivo.

El atractivo de la fracción, existe. Se trata de una sugestión que podríamos llamar infantil, pero que logra una indudable predisposición a la compra entre el público, según afirmaciones del citado amigo mío. Y además, la fracción es también una innovación modernista. Se sale de lo vulgar y corriente. Es más elegante pedir noventa y cinco céntimos que una peseta de un determinado artículo, o noventa y nueve pesetas noventa y cinco céntimos, en vez de cien.

Imbuídos del espíritu innovador están, por lo visto, los recibos de algunas entidades, es decir, las cuotas que satisfacen los socios. En ellos impera también la fracción: cuatro noventa y cinco en vez de un duro.

Siempre creí que se trataba de una asimilación a la moda imperante. Un prurito de originalidad y buen gusto copiado del ingenio de los comerciantes «dernier cri». Pero he

aquí que, según me dicen, una voz autorizada pregona imprudentemente que no hay tal prurito de originalidad, sino un deseo de ahorrarse veinticinco céntimos. Es decir, el timbre que conforme a la vigente ley del idem, tendría que adherirse al recibo, si éste, en vez de a cuatro noventa y cinco, ascendiera a un duro.

El escamoteo tiene ribetes de un truco ingenioso. Sin embargo, del ingenio a la ridiculez, hay la misma diferencia que del duro a su fracción inmediata. Y en la operación, una vez conocido el propósito, no se advierte la habilidad ni el espíritu de «reclame» del comerciante ingenioso sino un extravagante afán de esquivar el empleo del «móvil». Claro está que la jugarrota produce a Hacienda una meina de unos cientos de reales cada mes, lo cual precisamente en tiempos difíciles, no puede considerarse una prueba de solidaridad a la campaña que se está realizando para conseguir un aumento en todos los conceptos contributivos. Por lo visto, el espíritu innovador de los comerciantes modernos ha tomado cuerpo en grandes proporciones, ya que, según demuestra la práctica, el que intenta oponerse a las nuevas modas, se queda en infima minoría. aunque los más no sean en este caso precisamente unos pobres.

No hay duda: la depuración está en boga. Mientras esperan impacientes su turno algunos conocidos reaccionarios, se ha empezado por depurar al duro, dejándolo en cuatro noventa y cinco. Por algo se empieza.

DIóGENES

SALON VICTORIA

SABADO a las 6'30 y 10
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10
LUNES a las 6'30 y a las 10

PROGRAMA MONUMENTAL

La extraordinaria super producción

¡Mía serás!

Juerga entre marineros, por CHESTER MORRIS y MAE CLARKE

El hombre invisible

La obra de misterio y emoción
AVISO: Los abonos no retirados DOS HORAS antes de la sesión, serán vendidos al público.

¡¡ESTUDIANTES!!

Si deseais clases repaso Bachiller o cultura en general, puedes dirigirte a Juan Mir y Mir n.º 38, de 8 a 11 de la mañana. 2-2

CINE CONSEY

SABADO a las 6'30 y 10
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10
MARTES A LAS 6'30 TARDE

El drama del Oeste americano

Un hombre sin entrañas

por CHARLES BUCK JONES
y la película de emoción

LA NAVE DEL ODIO

por Dorothy Sebastián, Lloyd Hughes
MUY EN BREVE: Repris de la película española de gran risa

¡QUE NO MAS GRANDE!

Consejería Municipal de Abastecimientos

Mañana sábado se entregarán las nuevas tarjetas de racionamiento a los vecinos de las calles siguientes:
Madrid, Estr. Ila, Avenida Clavé, carretera de S. Luis y caminos de la Unión y de los Huertos.

El Ejército Popular realiza un derroche de heroísmo en el frente de Levante

En las cercanías de Villavieja, nuestras fuerzas ocuparon la cota 221 que al poco tiempo recuperaron los ciosos apoyados por su aviación quedando definitivamente en nuestro poder tras un furioso contraataque.

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—En las últimas horas de ayer fué totalmente rechazado un ataque enemigo a nuestras posiciones de Piedras de Aolo en el sector de Sort.

LEVANTE.—Los intentos rebeldes contra Barranquillas y cota 1170, del sector de Campillo, fueron totalmente rechazados.

Durante toda la jornada los facciosos al servicio de la invasión extranjera, atacaron nuestras posiciones de los vértices Atalaya y Cabezo, siendo rechazados por la tenaz resistencia de las tropas españolas que les causaron gran cantidad de bajas. Reforzado con nuevos efectivos, el enemigo insiste en sus intentos, luchándose con extraordinaria violencia.

En el mismo sector nuestras fuerzas realizaron un golpe de mano sobre las posiciones rebeldes de Veo, inutilizando un tanque.

También se combate con dureza en las cercanías de Villavieja, donde los soldados leales lograron ocupar la cota 221, altura que los facciosos apoyados por aviación, consiguieron recuperar, siendo nuevamente desalojados en un brioso contraataque.

En los demás frentes, sin noticias de interés.

AVIACION

A las 12'35 de hoy diez trimotores italianos arrojaron algunas bombas en las proximidades de Figueras huyendo ante la presencia de nuestros cazas.

Nota del Ministerio de Defensa Nacional

En el parte de guerra correspondiente al día 5 del actual, los facciosos, al servicio de la invasión extranjera, hicieron pública una supuesta relación de aviones derribados durante el mes de Junio. He aquí la estricta verdad señalada por nuestras estadísticas:

Aparatos enemigos derribados en el mes de Junio: De bombardeo un trimotor Savoia: un Heinkel-111; un bimotor y un aparato sin identificar. En combates aéreos, cinco Heinkel y seis de bombardeo por antiaéreo sin identificar. De caza, doce Meisserschmit y once Fiat abatidos en combate. Un Heinkel-51 por ametralladora de tierra y un Fiat y dos cazas más por antiaéreo sin identificar. Lo que hace un total de 42 aviones enemigos derribados. De ellos 5 de bombardeo y 27 de caza.

En el mismo lapso de tiempo perdimos los siguientes aviones: De bombardeo cuatro derribados por cazas enemigos y uno por antiaéreo. De caza doce perdidos en combate y uno por fuego antiaéreo. En total 18 aparatos nosotros y 42 los facciosos.

El frente republicano de Levante es inquebrantable

Valencia 6.—Los ataques que han intentado los rebeldes en el ángulo sudoeste de Teruel, partiendo del espacio comprendido entre el curso de los dos ríos en dirección a Campillo, han sido rechazados, costándoles grandes pérdidas. La operación por la que el enemigo se proponía forzar el Guadalaviar por el Oeste y al Sur de Villastar, ha fracasado.

Después de una gran preparación, los facciosos han renovado hoy su tentativa de avanzar en la zona Oeste de Vallbona en dirección de Mora de Rubielos. Los ataques desencadenados simultáneamente a lo largo del río Forniche que se une a cuatro kilómetros al Sur de Vallbona con el río de dicho nombre, han sido cortados desde el principio. El enemigo ha sufrido en este sector, pérdidas considerables sin ganar un palmo de terreno.

En el sector de la costa y las posiciones vecinas cerca de Tales y Bechi, el enemigo intentó hoy forzar el valle superior del Río Seco. Esta operación ha fracasado. Al noroeste de Suera (entre Tales y Ayodar) los facciosos han desatado una serie de ataques hacia el Sur, que han sido todos rechazados. Las fuerzas republicanas continúan ocupando la cadena de montañas que se extiende al Norte ante el macizo de Espadán.

Se combate violentamente en el sector de Villavieja. La tentativa del enemigo para progresar del Oeste hacia Nules ha sido rechazada con grandes pérdidas.—(A. E.)

La prensa inglesa comenta la aprobación del plan de retirada de voluntarios.

Una declaración de Chamberlain en los Comunes

Londres 7.—La prensa comenta la aprobación del plan de retirada de voluntarios en el sentido de que el Gobierno inglés debe observar atentamente las maniobras de Mussolini. Es comentada favorablemente la declaración gubernamental que considera inadmisibile la proposición franquista de neutralizar el puerto de Almería. La proposición del Gobierno se ha visto reafirmada por la declaración de la Cámara de Comercio británica, la cual ha declarado que el puerto de Almería era insuficiente para el tráfico legal.

En la Cámara de los Comunes, Mr. Chamberlain ha declarado esta tarde que el plan anglo-italiano no podía entrar en vigor antes de haberse logrado una retirada de los voluntarios extranjeros, antes de que terminase la guerra española.—(S. R.)

Los fascistas juegan con dos barajas

París 7.—El corresponsal en Roma del periódico derechista «L'Intransigeant» observa un cambio de actitud de Mussolini frente a Inglaterra.

Los jefes fascistas critican el discurso de Chamberlain relativo al rearme inglés y declaran que Italia no se dejará corromper. El empréstito inglés de seis millones de libras esterlinas a Turquía para su rearme, sin hablar del acuerdo franco-turco, se interpreta como dirigido contra Italia.

Contra Francia, agrega el periódico, el tono es de ataque. Era de esperar que la Italia fascista, de acuerdo con Alemania, quiere hacer la guerra.

La falta de trigo puede hacer más pacífica a Italia o más agresiva?—(S. R.)

Las gansadas del Duce y la vergonzosa sumisión de su prensa

Roma 7.—La prensa fascista italiana de ayer y anteayer está consagrada cumpliendo órdenes recibidas, a publicar fotografías de Mussolini descamizado inaugurando la cosecha y a la publicación de artículos, comentarios e informaciones que hablan de las pretendidas repercusiones del discurso de Mussolini, discurso que, de creer a esta prensa, ha caído nada menos como un rayo. Naturalmente, los discursos del jefe del fascismo dicen que una parte del mundo delira de entusiasmo por Mussolini, y la otra, se encuentra aterrada por sus discursos.

El título en común para todos los periódicos es: «Las grandes democracias plutocráticas han acusado el durísimo golpe». Para dar un aspecto más heroico a esa nueva representación de miles de gloriosos, la hoja oficial del partido fascista dice «después del discurso de Mussolini, no se fabricará en Italia más que una sola calidad de pan, igual para todos, porque todos en Italia son soldados».

Pero detrás de todo el ruido de palabras de los periódicos fascistas, existe una gran emoción porque nadie ha querido vender trigo a Italia si no lo pagaba al contado.

El nerviosismo es muy grande en Italia no solo por las consecuencias del calor tórrido sobre planes imperiales, sino por la actitud inglesa modificada en los últimos días porque Londres no quiere poner en vigor el acuerdo anglo italiano antes de que se haya llevado a efecto la retirada de voluntarios.

Inglaterra no ha aceptado el plan italiano y esa es la causa de los discursos y de las acusaciones ridículas como los del «Lavoro Fascista» que dice: «Como en tiempos de las sanciones, ha fracasado la puñalada por la espalda a Italia, y el capital soviético ¡ha sido derrotado!»

«La Tribuna» ataca a los Estados Unidos porque éstos creían que Italia cedería ante la falta de trigo.—(S. R.)

Desenmascarando a los traidores

París 7.—Algunos periódicos y las agencias de información francesas publican el documento del Colegio de Abogados de Valencia relativo al plan establecido por el ex general Barrera, Goicoechea y por Mussolini, para preparar la invasión extranjera de España.—(S. R.)

El león del Negus y el pan que comen los súbditos de Benito

Roma 6.—Se ha producido un incidente humorístico: Los fascistas han transportado de Addis Abeba a esta capital el famoso león Judá, del Negus. El león se encuentra ahora en una plaza italiana y un grupo de ciudadanos italianos han puesto frente al león, un trozo de pan muy malo del que se vende en Italia con la siguiente inscripción: «Tú nos has dado ese pan y tú te lo comerás».—(S. R.)

A pesar de todo, prosigue la retirada de voluntarios

Tánger 6.—El buque italiano «Firenze» ha salido hoy de este puerto para Italia, después de haber permanecido doce horas en el puerto. Conducía a bordo 580 heridos y 20 pasajeros procedentes de Sevilla. Los pasajeros no fueron autorizados para saltar a tierra. (A. E.)

Un artículo del líder laborista Mr. Attlee

París 7.—«Paris-Soir» publica un artículo de Mr. Attlee, jefe de la oposición en la Cámara de los Comunes, en el cual dice que los que asesinan a los ciudadanos con los bombardeos aéreos, se han puesto fuera de la ley.

El jefe de la oposición inglesa habla de los bombardeos de las poblaciones civiles en España y en China y menciona los bombardeos de Guernica, Lérida y otros pueblos españoles que han sido destruidos sistemáticamente.

Attlee dice que es preciso obrar muy pronto para poner fuera de la ley a los criminales que asesinan a las mujeres y a los niños.—(S. R.)

El juego italiano, denunciado en «Le Dépêche de Toulouse»

Toulouse 6.—En «Le Dépêche de Toulouse», Georges Seelb nuncia el juego italiano en el idioma español, en estos términos:

El juego italiano es muy claro pudiendo contar ahora con la ayuda de los republicanos a breves, se trata de obtener la ejecución anticipada de los acuerdos de paz por nuevas combinaciones. El juego va sin duda a «hacer presión» su colega de Burgos para que tome la acción de la aviación sobre los buques ingleses. Esto le será más fácil, puesto que tal vez es la suya.

A continuación habiendo estado teado a la oposición laborista beral su principal argumento, habría para la Marina la aviación quista un reconocimiento de la rancia que permita el bloqueo de costas republicanas y el ahogamiento de la resistencia militar. Es necesario, pondrá aparentemente en práctica la ejecución de las lusiones del Comité de No Interción, lo que obligará a Franco mantener el cierre de la frontera renica mientras que durante semanas y meses se pondrá en práctica nuevo plan de control, se retirarán algunas decenas de millares de feros, heridos y «voluntarios» se niegan a batirse y continúan viando por los puertos de Andalucía y por la frontera portuguesa, lo que el ejército franquista necesita.

¿Quién podrá afirmar—añade lle—que la paz sería verdaderamente alcanzada por el «sacrificio» berado de la República española?

«Esto implicaría que los colonos gentes italianos y alemanes serían repatriados; que las Baleares serían evacuadas, que las bases de operaciones militares, navales y aéreas instaladas en España por los franceses serían abandonadas, que los beneficios industriales, económicos y comerciales que maneja la City realizarían: en una palabra, que París y Roma tendrían promesas implícitas que explícitas y palabras no escritas.

¿Es esto una verdadera política lista? Y en último lugar ¿está permitido el creer que la paz sería asegurada, si después de haber dejado trangular la República española, rá preciso, incontinentemente, ponerse a las yias de liberar a España de los efectos de Franco?—(A. E.)

PÉRDIDA

Del auto de pasajeros del pueblo de San Luis a Mahón y por las calles céntricas de esta, se ha extraviado una cartera con una cantidad de billetes del Banco de España y un documento.

Se bien gratificará a la persona que la encuentre y la entregue a su dueño.

Informarán en esa Imprenta.—

Original de...
Los tend...
Un...
Mr...
que el...
el proy...
que p...
país...
Ha...
guber...
nas a...
«chan...
mier»...
despe...
que...
justif...
El pl...
fué p...
hace...
el ex...
mov...
tiem...
hech...
pud...
I...
man...
doc...
y B...
Parí...
cua...
los...
de...
des...
pro...
en...
bar...
tra...
y...
Gr...
po...
in...
cu...
Y...
de...
ra...
ta...
qu...
d...
P...
q...
P...
d...
s...
q...
y...
t...
r...